

Liderazgo comunitario en pleno desarrollo





“Mi responsabilidad es velar por mis cuatro hijas, para que crezcan en un mundo mejor, también para que tengan un mejor futuro y un mejor conocimiento de la vida”

María Brito Chávez. Vicepresidenta del Consejo Ciudadano de Salud de Nebaj. Nebaj, Quiché.



Madre y cabeza de familia con cuatro hijas, organiza su tiempo para participar en actividades de auditoría social en el tema de salud pública, desde siempre ha disfrutado de participar en actividades comunitarias, asumiendo para beneficio de su comunidad responsabilidades pequeñas y grandes.

“Ahora los servicios de salud ya se están mejorando. Bueno, cuando yo estoy presente, porque como le digo, yo trabajo por mi propia cuenta para mantener a mis hijas. Entonces, cuando tengo tiempo voy a visitar hospitales, cuando me miran ahí, el personal de salud hace bien su trabajo. Pero cuando no estoy no se sabe si lo hacen bien para toda la vida o solo cuando hago vigilancia en el tema de salud.”



“Las personas sufren por las enfermedades, en las comunidades no hay medicamentos y ahí nos ponemos a analizar, ¿qué pasó aquí?. La ley dice que tenemos derecho y que se debe garantizar la salud, pero no hay medicina”

Domingo Gómez Sambrano, Lider comunitario. Aldea Namá San Juan Cotzal, Quiché.



Joven graduado de magisterio, vive con sus padres y hermanos, realiza trabajo voluntario en diversas áreas y organizaciones para su comunidad en temas de alfabetización, salud y jóvenes. “El alcalde indígena me invitó a participar en las reuniones de CEGSS. Tomé la decisión y me pareció bien la primera reunión, porque hablaban de la salud, y la salud es la base fundamental del ser humano. Me convenció la idea y me gustó.”

“Mi trabajo consiste en hacer reuniones sobre el tema del derecho a la salud, porque el tema de la salud le concierne a la sociedad, estamos pensando en la vida del ser humano y es un trabajo que no tiene fin,”



“El logro que hemos tenido directamente como Consejo de Salud es que los doctores, los enfermeros y los demás que trabajan ahí ya dicen: qué tal, cómo esta, pase adelante. Porque uno se siente bien cuando ya lo atienden bien. Si hay o no hay medicina, ese ya es otro problema por resolver, pero por lo menos que a uno lo reciban bien.”

Paulina Culum. Reconocida lideresa de su comunidad. San Pablo La Laguna, Sololá



Madre de familia con siete hijos: cinco hombres y dos mujeres. Apuesta por la educación y la formación constante de sus hijos e hijas, tiene además varios nietos. Lideresa reconocida y respetada en su comunidad, cuenta con un largo camino recorrido en diversas organizaciones, pertenece a la Organización de mujeres Estrella Tzutuñil, la cual trabaja en campos tan diversos como la artesanía y la agricultura.

Participa como representante departamental en la Red Musovi; representante a nivel nacional en la Articulación de Mujeres, Tejiendo Fuerza para el Buen Vivir; representante centroamericana para la red Muric y se ha desempeñado además como vocera de comunicación en organizaciones agrarias y de derechos humanos.



“Soñamos en el futuro, por la edad que tenemos uno cambia: la vista, el caminar, muy desgastado. Hay que dar la oportunidad a los jóvenes, porque nosotros no nos vamos a casar con el cargo. Ahorita llevamos ya ocho jóvenes integrados, hay algunos ya con cargos y con una mejor educación.”

Margarito Pérez Ramírez. Presidente del Consejo Ciudadano de Cuilco, Cuilco Huehuetenango



Padre de familia con 6 hijos y un nieto. Esta feliz porque su nieto tiene ocho meses y siente que su familia “Ya retoñó”. Tiene un hijo migrante que trabaja en Motocintla, Chiapas, cada mes él y su esposa viajan al vecino estado mexicano para visitarlo y apoyarlo.

Considera que hay que formar a los ciudadanos respecto de sus propios derechos, siempre debaten sobre el tema de salud: ver, velar y dar acompañamiento a otros ciudadanos, para garantizar el debido ejercicio del derecho a la salud.



“Me gustan las reuniones de trabajo y también exigir los derechos que nos corresponden como ciudadanos, también me gusta ejercer el derecho a decir lo que pensamos, es decir, la libre expresión del pensamiento.”

Isabel Hernández Paxtor. Lídersa comunitaria. San Bartolo Aguas Calientes. Totonicapán



Madre de tres hijos: dos mujeres y un niño. La hija mayor estudia psicología en Quetzaltenango, la hija mediana está casada y tuvo un hijo. El más pequeño es el niño y cursa 3ro. de primaria. Dedicó una parte de su tiempo acompañando la educación del pequeño, guiándolo en sus tareas escolares.

Isabel forma parte de la Junta Directiva del Comité de su aldea, por tal razón, fue invitada junto con una amiga a participar en una reunión en el tema de salud. “Llegamos junto con mi compañera y estuvimos en la reunión y como no podemos estar cambiando de delegada para poder seguir el hilo de la reunión. Entonces llegué varias veces a San Bartolo Aguas Calientes. Ya no iba mi compañera, solo yo iba, así me fui interesando cada vez más en el tema.”

“He aprendido que no tenemos que dejarnos manipular por los trabajadores de salud, que tenemos que organizarnos en nuestra comunidad, con el COCODE, con el alcalde, con las enfermeras en el centro de salud.”



“Entre los más recientes resultados tenemos el equipamiento con paneles solares para el CAP de La Parroquia, antes ahí se atendía con luz de velas, ahora se hará con luz eléctrica proveniente de la energía solar”

Jesús Juc Noriega. Presidente del Consejo Ciudadano para la Zona Reina. Uspantan, Quiché



Padre de familia con seis hijos, uno de ellos ya tuvo dos hijos; una hija soltera ya trabaja y el resto de los pequeños aún está estudiando, se siente contento porque les puede dar estudio y además podrá dejarles las pertenencias que tiene, su familia sabe sobre su trabajo como líder comunitario a favor de la salud, saben a dónde va y qué hace.

Entre los logros señala la construcción de un CAIM, con un costo de diez y seis millones de quetzales, el cual se logró gracias a la gestión del Consejo, a través de la organización, la presión comunitaria y los envíos de memoriales al ministro de salud, a los jefes de área y a la lucha y movimiento de los comunitarios.

“Entre los retos está el seguir trabajando y continuar con la organización, seguir luchando para que los servicios de salud funcionen adecuadamente como lo reza la Constitución política de la república y los compromisos que asume el gobierno.”